

Logroño, un mes.	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado.	3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos.  
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0,05
En 3.ª id. id. id.	» 0,10
En 1.ª id. id. id.	» 0,25
Gacetas, línea	» 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 in. serciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Año III

Logroño, Miércoles 21 de Octubre de 1891

Núm. 825

**H. SANCHEZ**  
**OCULISTA**

Consulta de 11 á una y de 3 á 4  
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

**Marcelino Ortiz de Lanzagorta**

CORREDOR DE COMERCIO  
Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

**LITOKLASTON**

Cálculos, arenillas, estrecheces, etc.  
Farmacia de Herrando, Hortaleza, 9, Madrid  
Se remite por correo.

**Notas políticas.**

Los periódicos, como obedeciendo á una consigna, abandonan de repente la crisis y sus incidencias y se van derechos á examinar la actitud de Francia ante España y la reciproca que debemos adoptar aquende los Pirineos.

Mas valiera que siguiesen entretenidos con los Fabiés y los Isasas y no continuaran un camino que nos ha de llevar á mal fin.

Ya no son solo los diarios monárquicos á macha martillo los que quieren convertir prematuramente en nacional esta cuestión de los vinos: son tambien *El Imparcial*, *El Liberal*, *El Resumen*, *El Herald* y tantos otros que hace cuatro días pedían nuestra neutralidad ó nuestra alianza con Francia, y hoy, quitando el contrapeso de nuestras simpatías á ciertas tendencias poderosas nos llevan directamente á la triple alianza.

Si hay una causa justa, si alguien pretende injuriar á España directa ó indirectamente, echemos en buen hora á rodar todos los intereses materiales y escuchemos solo la voz del patriotismo. Pero si no se trata de esto, si lo que ocurre es bien natural y sencillo, no hagamos amenazas inútiles ó contraproducentes, pues cada nación tiene su amor propio y no es prudente hostigarlo.

Nosotros fuimos los primeros que con los recargos á los cereales y ganados lanzamos un reto proteccionista á todas las naciones europeas sin que á ninguna se le ocurriese empuñar la trompa bélica, ni esos periódicos ministeriales, considerasen preciso convertir el hecho en cuestión nacional, arrojando del poder á los conservadores. Fué una medida funesta como es la del gobierno francés al suprimir las tarifas especiales, pero no del alcance que ahora se quiere dar á este hecho.

El nuevo arancel francés si algo indica es que en la nación vecina, como en la nuestra, dominan temperamentos proteccionistas cuyos desdichados efectos estamos á tiempo de destruir, no con bravatas y amenazas sino con una gestión diplomática un poco mas eficaz que la que está llevando á cabo el partido conservador y que ha hecho exclamar al mismo señor Sagasta:

«Nunca he deseado menos hacer oposición—y nunca es más necesario. Yo desearía que en la cuestión de los tratados, que en todo lo que se relaciona con nuestros intereses y con el extranjero, tuviera el Gobierno los mayores éxitos, los aciertos más notables, y no le faltaría mi aplauso. Pero veo, con dolor profundo que todos son desafortunados en la negociación de los tratados, y que no vamos á tener más remedio que hacer una ruda oposición cuando se abran las Cortes.»

Ese, ese es el punto donde deben insistir los diarios madrileños. Si el gobierno está cruzado de brazos por creer que esta es la mejor conducta, ó impugnemos esta creencia con la energía que demandan las circunstancias ó imitemos esta manera de obrar, según seamos de la misma ó distinta opinión: y si no sucede esto y el Gobierno hace lo que puede en pró de nuestros vinos, creemos que ha llegado la hora de relevar á nuestro embajador en París, cuyos buenos oficios nos sirven de tan poco contando sus gestiones por el número de fracasos.

Pero no apelemos á medios extraordinarios ya que no hemos llegado aun al fin. Es conveniente que el gobierno francés sepa los peligros interiores é internacionales á que se expone cerrando las aduanas, pero ya se encargarán de demostrárselos aquellos franceses cuyos intereses son iguales á los nuestros.

Nosotros debemos concretarnos á solicitar amistosamente todas las ventajas del libre cambio, empezando, naturalmente por abandonar en nuestra casa el sistema proteccionista.

¿Puede hacerse esto con los conservadores en el poder?

A esto debe responder el Sr. Duque de Mandas y España elegir entonces lo que más le convenga.

Que no siempre se puede repicar y andar en la procesion, segun el adagio castellano.

**Vinos y bodegas.**

**Las franco-españolas.**

Como remate al hermoso puente de hierro de esta población, se vé un edificio todavía sin terminar y sobre él, las banderas de Francia y España movidas por el mismo viento y flotando en la misma dirección. Significan estos pabellones que la mercancía que cubren pertenece de tal manera á las dos naciones, que fuera difícil tarea precisar cual de ellas tiene más parte en el producto.

A un español ilustre á quien la Rioja debe estar eternamente agradecida, al Sr. Marques del Riscal, se debe principalmente el crédito que los vinos españoles han adquirido en Burdeos y este crédito es el punto de partida de la instalación de esa bodega en Logroño: casas bordelesas son, sin embargo las que han recogido aquellas enseñanzas y dado vida á la idea. Capitales franceses transforman las uvas españolas por medio de brazos de este país y dirección de aquel. En ambas naciones ha de consumirse, las dos figuras en las marcas y no hay detalle que no venga á confirmar esta hermandad y la razón con que al lado de la roja y gualda se ha puesto la bandera tricolor.

Aparte del cuerpo central y su union con los laterales, que estará destinado á oficinas, habitaciones y otras dependencias, contiene el edificio los diversos departamentos que vamos á reseñar ligeramente, con las operaciones que en ellos se ejecutan.

Llegan los carros cargados de uvas á las puertas de las dos alas y allí descargan en unas vagonetas dispuestas sobre la báscula en la que aparece el peso del fruto que vá entrando. Anotado este, corren las vagonetas por la doble vía tendida en los sendos salones de cerca de ochocientos metros cuadrados cada uno y

descargan sobre una plataforma que se mueve sobre las mismas vías, y en las que estan las desgranadoras que separan el grano del escobajo y después de molido aquel lo arrojan por escotillon á cuarenta tinós de á 2.300 cántaras en donde se verifica la fermentación tumultuosa. Mientras, se recoge el raspón y se lleva á tres prensas que lo despojan del jugo que pudiera tener adherido ó de los granos que aun conserva.

Bajando á los departamentos de los tinós que tienen las mismas dimensiones que los salones descritos, se vé extraer el mosto cuando toda via está caliente llenando con él, aunque no completamente, las pipas donde se verifica la fermentación lenta. El orujo que todavia contiene mucho jugo, se lleva á dos grandes prensas donde sufre una presión que lo deje aun húmedo para obtener de él, buen aguardiente que despues de refinado sirva para encabezar vinos en Borgoña. El mosto que despidan estas prensadas ha de tener diversas condiciones que el que sale naturalmente de los tinós, y por eso se conserva aparte, sin perjuicio de mezclarlos si es preciso en las dosis que demande la calidad del vino principal.

Los tinós pueden unirse entre si por medio de tubos de cobre y esto facilita la mezcla de todo el vino de una cosecha, dándole esa uniformidad que tanto reclama el comercio de Burdeos.

En los testeros de estos departamentos están los almacenes de botellas y en el intermedio de ellos un gran almacén de novecientos metros cuadrados de superficie y gran altura, destinado al piperio y á las barricas que hayan de exportarse en el año. Paralelo á él hay otro departamento de unos trescientos cincuenta metros cuadrados, destinado á embotellar empaquetar y conservar esta clase de vinos desde que salen de la bodega hasta que se expiden á la estación.

La bodega, aún no está construida por no ser precisa este año; pero lo estará antes del verano con objeto de recibir la parte de esta cosecha que haya de conservarse. Cada año se guardarán 250 toneladas de vino y como son cuatro los años que allí han de estar, resultan mil toneladas las que han de tenerse constantemente en la bodega.

A espaldas del edificio hay un andén cubierto que se destina al lavado de pipas, su recomposición y purificación, para cuyo último fin, existe un precioso aparato automático.

A derecha é izquierda de este andén, está el taller de pipería, habitación para un peón y otras dependencias.

De frente se eleva otro edificio independiente donde se instalarán las destilerías con sus accesorios y á derecha é izquierda de este, otros dos, también independientes, destinados uno á cuadras y otro á cocheras para el servicio del establecimiento.

Algunas viñas bordelesas y jardincillos que se plantarán cuando termine la edificación, terminan el proyecto del edificio.

Los aparatos que se usan son todos muy perfeccionados y en la elaboración del vino, hecha por un sistema igual al del marqués del Riscal, se vé la mano inteligente de don Luis Servén que atiende á todos los detalles con gran solicitud y competencia.

La producción anual se calcula en dos mil toneladas cuya mayor parte se expedirá desde luego al extranjero y á Madrid, Bilbao y San Sebas-

tian que serán las primeras sucursales que se abran.

Tan pronto como se instale la luz eléctrica se llevarán á estas bodegas un centenar de lámparas.

\* \*

Con el establecimiento que acabamos de reseñar someramente posee Logroño un centro industrial mas, de gran importancia. Su beneficio no es preciso consignarlo: bien á la vista está como las uvas de estos contornos caen á sus lagos, después de recibir sus propietarios una cantidad que remunera sus gastos y trabajos sin obligarle á ser además de labrador, industrial, para cuyo cometido no tenía, en la mayor parte de los casos, ni elementos ni competencia.

Felicitemos, pues, á Logroño por esta y las demas importantes ventajas que obtiene con la recién instalada bodega y demos la bienvenida á los extranjeros que van á emplear sus capitales de un modo que desearemos sea bien productivo.

**Historias vulgares.**

Donde las dan....

I.

Era una fría tarde del mes de Enero.

Por los andenes de la estación del Norte de Madrid, paseaba embobado en su capa, un joven alto y de agradable presencia, que debía esperar la salida del tren correo de Castilla.

Algo grave debía ocurrirle, pues en su rostro no se notaba esa franca alegría propia de la juventud, sino que al contrario, el aspecto de su semblante era taciturno, sombrío, paseaba con lentitud, y sus ojos lanzaban vagas miradas en torno suyo, sin que nada le llamase la atención, como si todas las energías de su cerebro estuviesen consagradas únicamente á un solo pensamiento.

Sonó la hora, la campana anunció á los viajeros que habia llegado el momento de partir, y nuestro joven tomó asiento en uno de los coches de tercera.

A los pocos instantes, la locomotora lanzó al aire un estridente silbido, dió un violento avance, como fiera que se sacude para vencer la pereza, y llenando el espacio con sus bocanadas de humo negro y denso, empezó su monótona marcha deslizando rápidamente sobre los rails.

II.

Vamos á dar al lector algunos antecedentes del protagonista de nuestra historia.

Luis del Valle, era hijo de unos labradores regularmente acomodados de Villaencina. La extraordinaria inteligencia que desde niño habia mostrado, decidió á sus padres á darle estudios y con este objeto trasladóse á la capital de la provincia donde con notable aprovechamiento hizo los estudios del Bachillerato. Dirigióse luego á Madrid para emprender la carrera de Medicina; pero al mismo tiempo que los gastos iban en aumento, los rendimientos de las cosechas se hicieron mas exiguos y por esto, lo que al principio se hacia con relativo desahogo, pasó pronto á ser fatigosa carga, viniendo últimamente á convertirse en gran sacrificio, pues los padres de Luis, á quienes alentaba siempre la esperanza de que él les serviría de am-

paro en su vejez, se vieron precisados á valerse del préstamo, garantizándolo con la hipoteca de sus fincas.

La madre habia muerto sin poder dar realidad á su adorado sueño; una rápida enfermedad la llevó á la tumba, llenando de luto á Luis y á su anciano padre.

Luis, á fuerza de trabajos y privaciones, seguía avanzando en sus estudios, faltándole ya poco tiempo para terminar la carrera, cuando tuvo noticia de que su padre estaba enfermo de peligro. Sin perder momento se decidió á correr á su lado, siendo esta la causa de que le viéramos triste y pensativo por los andenes de la estación del Norte.

III.

Luis llegó á Villaencina, pero cuando oyó el parecer del médico que á su padre asistía, se convenció de la triste realidad; su padre se moría y los continuos cuidados inspirados por el amor filial, lo mismo que los recursos de la ciencia fueron impotentes para evitar la catástrofe, pues á los pocos días, el respetable anciano dió el último suspiro.

IV.

Un negro abismo era el que la sombría realidad abría á los pies de Luis.

Los acreedores de su familia, desprovistos de toda idea de nobleza y compasión, vinieron á aumentar sus duelos con sus incesantes reclamaciones.

Inútil fué todo, los ruegos y súplicas de Luis, nada consiguieron, viéndose obligado á vender á bajo precio cuanto poseía, para saciar la sed de oro de aquellos usureros, y en lugar de los consuelos que su alma necesitaba se encontró con la mas espantosa miseria.

En situación tan critica llamó á cien puertas de amigos y parientes pidiendo protección, pero todos se hicieron los sordos á sus súplicas.

El pequeño *superavit* que de la liquidación realizada le restaba, disminuía con rapidez; Luis comprendió que aquella situación era insostenible, y convencido de que cuantas tentativas hiciese en demanda de apoyo, habian de ser inútiles, se decidió á buscar en pueblos extraños lo que en el natal se le negaba, y una mañana al despuntar la aurora, alejose de Villaencina con el corazón saturado de la hiel de las decepciones.

V.

Encaminó sus pasos hacia la Corte donde llevó por algun tiempo la azarosa vida del bohemio, logrando al fin, por la valiosa influencia de un antiguo amigo, la credencial de un empleo modesto si, pero lo suficiente para afrontar las necesidades del momento.

El caracter de Luis sufrió una completa transformación; recientes aun las amargas impresiones que de Villaencina habia traído, y comprendiendo que la sociedad habia entrado en el periodo álgido de la desvergüenza y el cinismo: decidió echar á un lado la honradez, que podrá ser todo lo noble que se quiera, pero que en la mayoría de los casos, es totalmente improductiva, y cortando por lo sano, realizó con la mayor frescura una serie de vergonzosos fraudes, con cuyo producto se creó una posición bastante desahogada.

El escándalo producido fué tan grande que llegó á trascender al público; la prensa de oposición habló unos días de filtraciones descubier-

tas, de inmundo agiotaje, etc. pero sus quejas se perdieron en el vacío, el dinero no parecía; qué había de parecer! y siguiendo la bochornosa tradición de siempre, en vez de castigar al culpable, Luis fue trasladado con ascenso á Cuba, ofreciéndole así, amplios horizontes donde poder dedicarse con toda libertad á la carrera del pillage, que con tan buenos auspicios había comenzado.

VI.

Y.... efectivamente, lo que era de esperar sucedió; la sed de la codicia apoderose de Luis al verse en contacto con los áureos filones de la Antilla, y dando rienda suelta á sus nuevos instintos y alentado por la inmundicia que por aquellas latitudes se goza, comenzó á meter mano en los más repugnantes negocios, logrando á cambio de su desdoro y su cinismo, engolfarse en los dorados mares de la abundancia, y gozar las delicias de la opulencia; hasta que llegó un momento, en que sintiendo la invencible nostalgia de la patria, encaminose á ella, cargado de riquezas, honores y distinciones, hecho un personaje, en una palabra, pero llevando impregnada su alma de frialdad y escepticismo.

VII.

Luis llegó á Madrid, donde pronto se vió rodeado de esa caterva de aduladores, que acuden cual moscas, allí donde se sienten atraídos por la presencia de *vil metal*. También algunos políticos de alta talla, que por medios análogos á los de que él se había servido, habían logrado encumbrarse, acudieron á ofrecerle sus respetos; Luis fascinado por aquella atmósfera artificial que respiraba, sintió germinar en su cerebro, el travieso demonio de la vanidad, sin que se le ocurriera hacer frente á sus halagos.

Así es, que el ruido y movimiento de las farsas políticas, que hasta entonces le habían tenido sin cuidado comenzó á seducirle, y no pudo vivir en paz, hasta que se hizo lo firme resolución de aprovechar la primera coyuntura que se le ofreciese, para alcanzar la investidura de Diputado á Cortes.

VIII.

Las elecciones se aproximaban; á pesar de los esfuerzos realizados, Luis no había conseguido un puesto en el tradicional *encasillado* que en el Ministerio de Gobernación, se forma; otros más duchos que él en tales lides se le habían adelantado, y casi se hallaba dispuesto á renunciar á sus sueños, cuando una súbita idea saltó su mente; recordó que allá, en un rincón de Castilla, estaba Villaencina, su pueblo natal, y aunque sentía una especie de repugnancia, al recordar las amarguras que en tiempos pasados, sus moradores le habían hecho sufrir, dando al olvido los recuerdos y echando á un lado los escrúpulos, el interés personal venció, impulsando á Luis á presentarse candidato por el distrito de Villaencina.

Y á Villaencina se fué nuestro héroe; la población se había enterado por la prensa, de que su paisano Luis del Valle, había vuelto de América millonario, así es que al tener noticia de que se proponía regresar, se le preparó un entusiasta recibimiento, y ¡oh sarcástico poder del oro! Luis, el mismo Luis, que años atrás, se había visto precisado á abandonar el pueblo, sin que una mano amiga estrechase la suya en señal de despedida, hizo su entrada triunfal en Villaencina, entre los acordes de la música, los estallidos de los cohetes y los *entusiastas* vivas de la muchedumbre.

IX.

Como era de esperar el triunfo fué completo; los caciques y muñidores se pusieron de su parte, así es que con poco trabajo logró el acta apetecida. Para solemnizar la victoria dió un banquete al que asistieron cuantas personas de viso le habían apoyado, donde pronunció un discurso, cargado de frases de relumbrón y de seductoras promesas, en el que les ofrecía realizar en el pueblo importantísi-

mas mejoras, y prestándose gustoso á apoyarles en cuanto pudieran necesitar.

X.

Llegó el día de la prueba. Un fuerte pedrisco que descargó sobre Villaencina había arrasado sus campos, perdiéndose por completo los frutos, con que los labradores pensaban resarcirse de sus gestos y fatigas; con objeto de hacer las desgracias menos aflictivas, se incoó un expediente, pidiendo al Gobierno la condonación de contribuciones, y una regular suma para indemnizar en parte á los perjudicados, que fué remitido al Diputado para que lo apoyase, no dudándose por nadie, que sería favorablemente resuelto.

Pero pasó un mes, dos, y nada se sabía; se escribieron á Luis varias cartas á las que no contestó, pues, como él decía «las obligaciones inherentes á la nueva fase de su vida no le dejaban tiempo para descender á ciertas *pequeñeces*», hasta que, al fin, cansado por la tenaz insistencia de sus paisanos, les escribió una lacónica carta, diciéndoles que para nada contasen con él, pues tenía muy presente lo que en tiempos anteriores se le hizo sufrir, carta que llenó de despecho á los *desinteresados* vecinos de Villaencina, que vieron desvanecerse, entre las brumas producidas por su anterior desvío, las halagüeñas esperanzas que el discurso de Luis les hizo concebir.

Benito E. Alcalde.

Sección de noticias

Hoy á las doce de la mañana se reúne en el palacio de la Diputación provincial la Junta de festejos, nombrada con motivo de los tristes sucesos del mes pasado para ocuparse de lo que atañe á la novillada que se celebró á principios de este y otros extremos que le conciernen.

Sería de desear la puntual asistencia para el mejor y más pronto acierto en el asunto.

Y á propósito de la novillada que se celebró en beneficio de los desgraciados de Consuegra, creemos muy conveniente que el público se entere, pero que se entere bien, que el asunto le merece, de lo que está ocurriendo en lo del pago al Gobierno de la contribución por tal espectáculo, y es de suponer que como en Logroño pasa, sucederá en toda España.

Dada dicha función donde trabajan gratis en su mayor parte todo el mundo, parece natural que el fisco no exigiese nada, dado el objeto á que se destinan los productos, máxime cuando el Gobierno ha mandado que por medio de dichos espectáculos y otros semejantes se arbitren recursos para socorrer á los pueblos damnificados. Pues efectivamente no pasa así; al contrario.

Confesemos que este es un medio de *faire l'artículo*. De modo que se da una corrida, las cuadrillas trabajan de balde los ganaderos regalan los bichos etc. etc. y el gobierno se lleva mil, dos mil, cuatro mil ó más pesetas por contribución industrial.

Puede pedir y desear una inundación por año, en lejana tierra.

Con lo expuesto queda sentado que no obstante los buenos deseos de todos será muy probable que el fisco se lleve, sino todo, un 60 por 100 de lo que produjo la becerrada de que hacemos referencia.

Así es como se trabaja.

Apenas ha terminado la Exposición viti-vinicola de Cariñena, el ayuntamiento de Calatayud proyecta celebrar otra en el año próximo, y al efecto ha consignado 10.000 pesetas, empezando las gestiones para que en Setiembre se abra el certámen.

La Cámara de Comercio se ha reunido y dado principio á sus trabajos en igual sentido.

Al dar cuenta de la comida que tuvo lugar el domingo pasado en una posesión que el señor Coronel del regimiento de Caballería de Albuera, don Ricardo Ojeda, tiene en Torres

(Navarra) y á cuya comida, que nosotros llamamos banquete, asistió la oficialidad de los tres regimientos que han tomado parte en las maniobras, dijimos que había sido un obsequio de dicho señor Ojeda. Hoy, sabemos, por habérselo indicado así el digno Coronel de Albuera, que la comida, fué precisamente á escote entre todos los jefes y oficiales de los tres regimientos, según se convino con anticipación y unánime beneplácito

La prensa vitoriana vuelve á ocuparse del asunto del polvorin de Juditendi, situado casi al límite de la ciudad y sin condiciones para el servicio que tiene.

Ahora parece que hay una gran cantidad de pólvora á granel, que dicho se está, multiplica el peligro. No dudamos que por quien correspondía se procurará remediar estado de cosas.

Verificada la primera cura de las heridas que en la mano tiene el diestro el Espartero, se ha visto que los destrozos causados por el asta del toro no son de tanta gravedad como en un principio se creyó.

En la orden de la plaza correspondiente al día de ayer, se hace constar lo satisfecho que se ha mostrado el Capitan General de la instrucción de las tropas que han tomado parte en las maniobras de Viana y Bargota, así como de las buenas condiciones demostradas por sus jefes y oficiales. El General Sr. Jaúdenes, añade por su parte conceptos parecidos expresando su satisfacción y orgullo por encontrarse al frente de tan brillante porción del ejército español.

A 101 pesetas asciende el producto líquido del baile organizado en el Liceo por la música municipal, en beneficio de los inundados, cuya cantidad se ha unido á los fondos recaudados para la suscripción nacional.

Mañana saldrá para Treviana, con objeto de dirigir las operaciones de su vendimia, el Alcalde accidental don Ildefonso San Millan.

Durante su ausencia quedará encargado de la alcaldía, el segundo teniente, don Juan Manuel Farias.

Recientemente han sido vacunados y revacunados por iniciativa de la autoridad correspondiente, los presos de la carcel del partido.

La Comisión ejecutiva de la Junta provincial formada para allegar recursos con que enjugar en parte las lágrimas que las inundaciones habidas en el pasado mes han hecho derramar á los pueblos castigados, se ha dirigido en espresiva y atenta circular á los Alcaldes presidentes de los Ayuntamientos de la provincia á fin de que exciten la caridad de sus convecinos, quienes en circunstancias como las presentes, nunca se mostraron sordos ni retraídos, para que concurran á la obra Nacional de reparación de tantas desgracias. No dudamos que el ruego que hace la mencionada comisión será atendido, es decir, lo está siendo, pues que vemos que todos los días se está ingresando por los comisionados de los pueblos, cantidades de mayor ó menor importancia, con destino á mitigar las aficciones de los habitantes de las comarcas perjudicadas.

No es dudoso suponer que nuestra provincia estará á la altura á que se supo colocar en circunstancias parecidas.

Como premio á la actividad y celo desplegados en los trabajos de formación del Censo electoral por nuestro amigo el Secretario de la Diputación don Joaquin Farias, le ha sido concedida por el Ministerio de Estado á propuesta del de Gobernación, la cruz de Caballero de la Orden de Carlos III. libre de gastos.

La Comisión provincial de León ha remitido dictámen en el expediente formado contra la empresa del ferrocarril del Norte, por aquel Gobierno civil, por causa del retraso de los trenes.

Como nos lleguemos á atrever... ya verán ustedes que marimorena armamos.

Pero tenemos que empezar por no viajar gratis.

*Inteligenti pauca.*

Las Cortes de Austria van á tomar medidas á fin de evitar la gran emigración que se está verificando con rumbo á América entre los campesinos, en particular los de la Galiticia. Entre las patrañas que los agentes de emigración hacen correr entre los incautos figura la de que el malogrado príncipe Rodolfo no ha muerto: huyó á aquellos países, piensa fundar un reino y pide emigrantes austro húngaros.

El entusiasmo por marchar, hasta ahora, no tiene límites.

Dos hijos de ministros, presentes ó pasados van á contraer matrimonio, uno muy pronto, su padre es ministro de Hacienda, otro en primeros de año, es el joven abogado don Luis Silvela, hijo de don Manuel, quien ha elegido por dulce compañera á la bella señorita doña Encarnación Castillo, hija de nuestro distinguido amigo el acreditado agente de Bolsa don Juan José.

Habiendo mejorado bastante el estado del mar, los pescadores de los puertos del Cantábrico empiezan á hacer buenos viajes, arribando con pasa abundante.

En cambio los aficionados al tiro de palomas, con motivo de la pesca, en las provincias limítrofes no están muy afortunados.

Las protestas en los centros vinícolas franceses se suceden sin interrupción, máxime ahora, conocido ya el criterio del gobierno en no prorrogar el tratado para la importación de vinos.

Los ánimos se encuentran muy escitados y el telégrafo entre las grandes ciudades y centros vinícolas no cesa de funcionar.

Nadie aguardaba ni creía tanta obstinación, nos dice un amigo de Burdeos.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

—Ya llegó la cuarta edición de la interesante novela *Pequeñeces*... por el P. Coloma, cuya obra en dos tomos se halla de venta en la librería de El Riojano á 5 pesetas, lujosamente encuadernada.

En el mismo establecimiento se venden las demás obras publicadas por el mismo autor, como igualmente los Calendarios del Mensajero del Corazón de Jesús.

En el Salón de peluquería «La Zargozana», Sagasta, 7, háce falta un dependiente que sepa su obligación, y un aprendiz.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que publicamos en tercera plana, referente á la Platería y taller de la señora viuda de Gurra.

**Café de Paris.**—El dueño de este acreditado establecimiento seos ruega hagamos público que con objeto de hacer mas agradables las noches del próximo invierno ha contratado al ya conocido profesor de piano señor Lacal, quien tocará todos los días, dándose los Jueves y Domingos algunos conciertos.

**Café de Colón.**

Se necesita un pianista. Para tratar, con el dueño del mismo.

El que desee comprar la mejor tabla de roble para c.bería dirigirse á Don Vitoriano Echavarri, Olazagutia, (Navarra.)

**EMILIO ALVARADO**

MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Logroño todo el mes de Noviembre

H. del Comercio, frente á la Estación.

**Almacén de aguardientes**  
licores, vinos y frutos coloniales  
de **JOSE BELLO**  
En los artículos que comprende el ramo que ostenta esta casa, encontrará su numerosa clientela y el público en general las clases mas selectas y precios económicos conque siempre se distingue este antiguo y acreditado establecimiento.  
Compañía, 17 y 19.—Logroño.

**Servicio particular de LA RIOJA**

**TELEGRAMAS**

**Lotería Nacional**

Madrid, 20.—12:30 t.

Los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han correspondido á los números siguientes:

Premiado con 140.000 pts. **12.107**

Con 80.000 **24.339**

Con 40.000 **7.614**

Con 20.000 **27.332**

Con 10.000 **17.492 y 1.445**

Con 3.000 **20.945.—137.—3.924.—3.073.**

**—16.404.—11.876.—19.162.—**

**20.282.—4.054.—27.—17.777.**

**—19.080.—5.548.—18.160.—**

**7.513.—22.872.—23.601.—**

**12.664.—25.411.—5.045.—**

**24.142.—5.291**

Aproximaciones con 4.000 **12.106 y 12.108**

Con 3.000 **24.338 y 24.340**

Con 2.000 **7.613 y 7.615**

Con 1.000 **27.331 y 27.333**

Madrid 21.—1:30 m.

Se ha verificado la subasta para la limpia de los Caños de la Carraca, presentáronse seis proposiciones.

En Francia aumentan las protestas contra las nuevas tarifas sobre los vinos.

Los comisionados por el gobierno francés que están recorriendo los puntos productores de España, informarán contra dichas tarifas.

Madrid 21.—1:30 m.

Hoy se ha dicho que el general Martinez Campos ha asegurado que en el Consejo de ministros del jueves quedará planteada la crisis.

Los reformistas de Barcelona, Coruña y otras capitales y poblaciones importantes no se encuentran conformes con la evolución de su jefe y presentan dificultades para la fusión con los conservadores.

Madrid 21.—1:30 m.

Los obreros sin trabajo han hecho una manifestación, habiendo sido disueltos por las autoridades.

El *Globo* publica un artículo confirmando que el señor Cánovas está enteradísimo de las necesidades de Aragón y que siempre ha mostrado deseos de remediarlas.

Madrid 21.—1:30 m.

Una nueva y horrorosa tormenta ha descargado sobre Almería, llevando el pánico y la desolación á aquellos habitantes.

En Albóx las autoridades han mandado desalojar las casas con objeto de evitar desgracias.

De nuevo se han inundado las Ramblas, causando innumerables pérdidas.

Madrid 21.—1:30 m.

La situación de la Bolsa y marcha de los cambios la misma que ayer. No hay tanto papel. El cuatro interior se ha hecho á 74'95.

El príncipe Jorge de Rusia se encuentra gravísimo.

En las elecciones que se han verificado en Chile el triunfo ha sido de los conservadores.

Las maniobras militares verificadas en Carabanchel han resultado brillantísimas. Los agregados extranjeros que han asistido hacen grandes elogios de las tropas.

Madrid 21.—1:30 m.

La Reina Regente ha firmado el decreto organizando las plantillas de empleados é itinerarios de los trenes.

El Consejo de la Marina ha acordado que se adquieran cañones de tiro rápido para el artillado de los buques.

**EL SUBMARINO**  
SASTRERÍA Y CAMISERÍA  
**RAMON PONS**  
Taller de planchado para caballeros  
SAGASTA, I

**Arriendo**

Se hace de toda la propiedad rural que perteneció á D. Ildefonso Zubía. Comprendiendo viñas, olivares, casa de labor, corrales, bodega, lagos, aceitero, etc. etc. Para informes, dirigirse á D. Dionisio Prens, Farmacéutico, Mayor, 95, Logroño.

**Ostras de Arcachón**

La mejor clase y las más grandes se reciben en el Circulo Logroñés, las cuales tengo el gusto de ofrecer á los 6 reales docena como igualmente los ricos vinos blancos especiales para ellas.

**Excelentísimo Señor.**

Se puede dar este tratamiento al vino de D. Francisco Urien, que se vende desde el Domingo 18 hasta el jueves ó viernes de esta semana, en la bodega de D. Plácido Aragón, en la Rúa-vieja, número 34. Su precio es el insignificante de 24 reales cántara: pues advertimos que ha sido considerado por Don Saturnino Ulargui como uno de los mejores que ha probado de este último año. Este vino es viejo y tiene dos tragiegos. El dueño estará en la bodega de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

**Aprendices**

Se necesitan para una fábrica.—En esta imprenta informarán.

**ANUNCIO**

Se halla vacante una Escuela superior de niños en esta villa de Arceniega, provincia de Alava, con la dotación de dos mil pesetas anuales, pagaderas por trimestres vencidos, y casa, con las obligaciones que constan en las bases que obran en poder del Presidente que suscribe, para que puedan enterarse los que tengan interés en conocerlas.

Esta Escuela es de Patronato del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis; como tal, tiene el carácter de privada; y ha de proveerse previo examen, que tendrá lugar en esta villa, según lo dispone la fundación, ante el tribunal que dicho Excmo. señor designe, el diez y seis de Noviembre próximo, el cual elevará la propuesta al referido Excmo. Ilmo. Sr. para que haga el nombramiento; y el que lo obtenga, no habiéndose sido nombrado con arreglo á lo dispuesto en la Ley de Instrucción pública, no gozará de los beneficios que la misma concede á los maestros por oposición á concurso.

Los aspirantes, presentarán sus solicitudes documentadas al Presidente que suscribe, hasta el día ocho del citado mes de Noviembre próximo.

Arceniega á 11 de Octubre de 1891.—El Presidente de la Junta de Intervención de las Escuelas de la villa de Arceniega, Félix Ruiz de Arcaute.

**Pequeñeces....**

Por el P. Luis Coloma se ha recibido la 4.ª edición de esta obra y se halla de venta en la encuadernación y centro de suscripciones de Carlos Gil, Mercado 45, Logroño. En la misma hay también las obras «Solos de Clarín» de Leopoldo Alas y la «Vida Cursi» por Taboada.

**Oído á la pisada.**

En la Hojalatería de Juan Barruso, desde esta fecha se tapan y cuecen los botes de conserva á 10 céntimos.

**Sardinas prensadas**

Clase superior, en tabales de un millar, están para llegar. SAN BLAS, 22.—S. BARRUSO

**Venta de carne de cebon**

Se vende á seis reales kilo en el puesto de Galo San Martín. —CALLE DE CABALLERIA—

**Cédulas hipotecarias al 4 por 100 amortizable**

Son emitidas en representación de los préstamos efectuados por el Banco Hipotecario de España y garantizadas por los mismos y por el capital del Banco. Constituyen un valor de completa seguridad produciendo sin contar la prima de amortización un interés de 4'45 por 100 al tipo de 90 p. s. á que se ceden hasta nuevo aviso por el Comisionado del Banco Hipotecario de España en esta provincia Pío Segundo Morga. Mayor 114. Logroño.

**En muy buenas condiciones**

SE VENDE.

En Varea, término de la Fuente de don Juan, una huerta de cabida de diez fanegas, con árboles frutales y caseta de piedra sillería; que linda por Norte, D. José Soret y Rodríguez; mediodía río Batán, saliente Martín Sierra y poniente Nicolás Martínez. Dará razón Antolín Muro, calle del Hospital Viejo, número 15.

**Traspaso.**

Se hace de una antigua y acreditada tienda, situada en uno de los puntos más céntricos de esta población. En la Calle del Mercado, número 47, informarán.

**ANUNCIO**

A voluntad de su dueña, se vende la casa número 20 en la calle de la Imprenta de esta Ciudad. Para tratar del precio y condiciones, dirigirse al Procurador D. Ramón Vidaurreta, Portales 46 y 48.—2.º derecha)

**Clases para adultos**

Desde el día 1.º quedan abiertas dichas clases en el Colegio de niños que para la primera enseñanza tiene establecido en la Calle Mayor, núm. 163, pral. el maestro superior D. Juan Larrubia y Ruiz.



**CLARENS**

Por tener que ausentarse su dueño se vende uno en muy buen estado y con guarniciones.—Se dará en precio arreglado. Informarán en la calle Mayor, número 147, 2.º

**Venta de casa**

Se vende una sita en la Calle del Cristo, núm. 14, en buenas condiciones. Darán razón en la calle Mayor, núm. 120, 3.º

**INTERESANTE**

Vinagre de vino puro á 10 reales cántara. Aguardientes de vino á precios reducidos. Pasta luminosa, único depósito; por mayor 25 por ciento de descuento. Santiago Barruso. San Blas. 22

**Panteones en venta**

Los hay siempre á disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.— Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas á precios muy económicos. Calle de los Yeros, núm. 13

**UBALDO PURAS**

MARMOLISTA ESCULTOR San Bartolome, núm. 11.—LOGROÑO Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas. Para las Iglesias se construyen altares, púlpitos, presbiterios, pilas y pavimentos. Decorados de casas, escaleras, balaustras, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyeros, capiteles, escudos, tarjetones, etc. Los trabajos y ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Burgos, Logroño y otras son suficiente garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos. Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

**Colegio de San Luis**

Mayor, núm. 100, pral., LOGROÑO En este acreditado establecimiento de enseñanza empezarán desde el dos de Noviembre próximo las clases de adultos. Horas, de 7 á 8 de la noche.

**PERMUTA**

La desea un maestro que ejerce en Navarra, en escuela completa, con el sueldo anual de 625 pesetas, 312 50 por retribuciones, y además si el que permuta quiere tendrá la secretaría de Ayuntamiento con 200 pesetas y la del Juzgado municipal por los derechos arancelarios. Se dará informes en la librería de «El Riojano» de esta capital.

**ANIS SAGASTA**  
TRIPLE ANISADO HIGIENICO  
DE VINO PURO  
Fabrica en AUTOL (Rioja)  
Vº MARTINEZ Y Hº  
BILBAO

Se limpian guantes y velos de color y blancos, sin olor **ESMERO-ECONOMIA** Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º LOGROÑO

**Don Francisco Urien**

—CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO— Muro del Carmen, 9. Logroño Cumple órdenes de Bolsa y realiza con probada exactitud cuantos asuntos se le encomienden.

**PLATERÍA Y GABINETE ODONTOLÓGICO**  
de la **VIUDA DE GURREA**

Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador. En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, composturas, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas á presencia del vendedor. Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos. En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos. Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente. Elixir y polvos dentíficos.

Portales, 36, V.º de Gurrea, Logroño.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL del Cirujano Dentista **D. E. GONZÁLEZ** Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizadas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente á el arte dental. Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

**ENCUADERNACION Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES DE CIPRIANO GARCIA** MERCADO, 140 (frente á la casa de Ayuntamiento) LOGROÑO.

**Ebanistería del Bilbaino**

En este acreditado establecimiento, hoy propiedad de Antonio Lopez, se hacen toda clase de sillerías tapizadas y todos cuantos muebles de lujo se encarguen, con perfección y esmero, á precios reducidos, porque construyéndolos él en unión de sus hermanos y de su señor padre D. José Lopez, ya acreditado en esta localidad y á cuyo cargo estuvo el taller, no tiene que pagar jornales. calle del Mercado n.º 116 Ebanistería del Bilbaino, Antonio Lopez

**LA PARISIENNE**

MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS Portales, 52, entresuelo.—Logroño Ana de Pablo, acaba de llegar de París, con las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios. SE REFORMAN SOMBREROS Visítad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente. NO CONFUNDIR LAS SEÑAS Librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.

**FABRICA DE CAMAS DE HIERRO**

**SALUSTIANO MARRODAN**

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO. Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos. Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas. No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fabrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Pelicías, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en **CAMAS Y JERGONES**

**Sastrería económica DEL PALENTINO**

Sagasta, 6, Logroño

Rapidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duras cueste el traje al cliente.

**GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA**

**D. CELEDONIO RUIZ.** En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills. En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental. Consulta permanente Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda).

**TÁRTAROS, HECES, ALUMBRES**

Fábrica de Alcoholes DE **JULIAN MURO** Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier. —Compra de materias tartarasas, co-moalumbres tartaros y heces secas.

**La curación de la tisis**

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas aprobaciones, que con las Píldoras antisépticas del doctor Audet se cura tísicos contos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, San Bartolomé, 7.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer, Sanchez Saz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baltanás.

Gran Fábrica de CAL-HIDRAULICA de Haro y 10 reales. Genero inimitable. Pedidos á D. VICENTE GANGETIA. Navarres de la Oca. Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

Eugenio se inclinó profundamente. —Caballero,—continuó ella presentando á su marido el joven estudiante.—M. Eugenio de Rastignac pariente de la señora vizcondesa de Beauséant, por los Mercillac, á quien tuve el gusto de encontrar en su último baile. «Pariente de la señora vizcondesa de Beauséant por los Mercillac»: Estas palabras que pronunció la condesa con cierto tono enfático, y que eran consecuencia de ese orgullo que experimenta la dueña de una casa al manifestar que en ella no se recibe mas que á personas de distinción produjeron un efecto mágico. El conde dejó su aire frio y ceremonioso, y tomó muy expresivamente las manos del estudiante. —Tengo el mayor placer en conoceros señor de Rastignac. El conde Máximo de Trailles dirigió á Eugenio una mirada en que se reflejaba cierta inquietud, pero abandonó de subito su aire impertinente. Este golpe de varita de virtudes, debido á la poderosa intervención de un nombre, abrió treinta y cinco en el cerebro meridional de Eugenio, y su imaginación le dió todo el brillo con que antes se lo habia pintado él mismo. Fué una luz que le

El joven conde se arrojó en una butaca junto al fuego, tomó las tenazas y comenzó á escarbar la lumbré, con un impetu tan violento, con aire tan brusco y con tan mal humor, que el hermoso semblante de Anastasia se nubló repentinamente, y dirigió á Eugenio una fria mirada en que claramente podia leerse esta frase. —¿Por qué no os vais? Las personas de cierta educación saben tan bien este género de expresión que bien puede llamarse á una de esas miradas frase de despedida Eugenio adoptando su partido, tomó cierto aire de agrado y dijo: —Señora, me he apresurado á veros para.... Y se detuvo, porque habiéndose repentinamente una puerta apareció el caballero que conducía el tilbury unos momentos antes, sin sombrero, sin saludar mas que á la condesa, mirando con desden á Eugenio y dando la mano á Máximo á quien dirigió la palabra con fraternal expresión que sorprendió poderosamente al estudiante, porque los jóvenes de provincia ignoran cuan dulce es en París la vida de un triduo. —M. de Restaud—dijo la condesa á Eugenio presentándole á su marido.

peinada, como acostumbraban de mañana las elegantes parisienses, respirando á su lado un suave perfume. Sin duda acababa de tomar el baño, y su belleza parecia mas voluptuosa. Nada se escapa á la vista de los jóvenes, pues mezclan la luz de su mirada con los destellos de los ojos de la mujer, á la manera de las plantas que absorven de la atmósfera las sustancias que las alimentan. Sentía Eugenio la frescura de las manos de la condesa sin tocarlas, y adivinaba al traves de la cachimira del peinador las tintas rosadas de aquel talle al que eran inútiles las tablas del corsé. La especie de flujo y reflujo que su respiración impulsaba al seno, atrajo mas que nada la admiración de Eugenio, que enloquecía ante aquella garganta que escitaba al amor, y aquellos pies lindísimos en sus chirelas. Cuando Máximo tomó la mano á la condesa para besársela, entonces Eugenio vió á Máximo, y la condesa á Eugenio. —¡Oh! ¿sois vos M. de Rastignac? Me alegro mucho de veros—exclamó. Pronunció esta mentirosa frase con un aire perfectamente comprensible á cualquier persona medianamente discreta. Además Máximo, mi-

(c) Ministerio de Cultura 2005

